

戦前は富国強兵、戦後は  
経済成長研究所(金研)が  
時代の要請にこたえてき  
た。いま金融界が最も力を  
入れるのはエコロギー分  
野の素材研究だ。2011年

## 新工材材料、次代開拓



太陽電池、世界最高めざす

「世界」のリード多めの電気池の発達による電気池の変換効率は理論的限界がある。これが限界とされている。同教授は話す。

藤原教授は本稿を書かれてから、この間、日本で開催された「第1回世界太陽電池会議」に出席され、また、その他の国際会議にも多数出席され、太陽電池の研究開発について、多くの発表を行なっておられる。また、太陽電池の研究開発に関する論文を多く執筆され、その中で、特に「太陽電池の基礎的研究」と題する論文は、太陽電池の基礎的な問題について、詳しく述べられており、非常に興味深いものである。

太陽電池の基礎的研究として、まず、太陽電池の構造と動作原理について述べる。太陽電池は、太陽光エネルギーを直接電気エネルギーに変換する装置である。太陽電池の構造は、一般的には、半導体材料（たとえばシリコン）の基板上に、金属薄膜（たとえばアルミニウム）で作られた電極が複数枚重ねて積み重ねられた構造である。太陽電池の動作原理は、太陽光エネルギーがシリコン基板に入射すると、シリコン中の電子がエネルギーを吸収して、自由電子となる。この自由電子は、電極によって集められ、電流として流れ出される。また、太陽電池では、太陽光エネルギーがシリコン基板に入射するときに、電荷移動が起こり、正孔と電子が生成される。この正孔と電子の再結合によって、エネルギーが放出され、これが熱エネルギーとなる。

太陽電池の性能評価としては、主に電力密度（W/m<sup>2</sup>）、電圧（V）、電流（A）などが測定される。また、太陽電池の効率（電力密度に対する電力出力の割合）も重要な指標となる。太陽電池の効率は、一般的に、約10%～20%程度である。

太陽電池の応用分野としては、主に家庭用蓄電池や、自動車用充電池などがある。また、太陽電池は、太陽エネルギーを直接利用するため、環境への影響が少ない点で注目されている。